

NOTICIAS Y RECORTES.

Nos escribe un aficionado manifestándonos que desearía ver el siguiente partido:

Machín, Gamborena y Chiquito de Abando,

CONTRA

Beloqui, Elícegui y Pedrós.

Parece que Angel Bilbao se halla casi completamente restablecido de su enfermedad.

Nos alegramos mucho en bien de todos.

En el frontón de Gallarta se jugará el día 13 de Junio un gran partido de pelota entre los célebres pelotaris Portal y Chiquito de Abando, contra Irún y Pedrós.

Tiene razón el amigo que nos escribe de Eibar lamentándose de que el frontón de aquella villa esté tan abandonado, y no merezca de aquel Ayuntamiento ninguna atención.

Se desarrolla allí la afición al noble juego de pelota de modo prodigioso.

A las cinco de la mañana hay ya en el frontón veinte ó veinticinco muchachos ejercitándose; pero como la pared no es toda de sillería y tiene una parte de mampostería, se la ha caído el mortero y no hay dios que allí pueda jugar.

Antes, el Ayuntamiento de la villa gastaba al año 150 pesetas en la conservación del frontón; pero atacado también de la fiebre de economías, suprimió el chocolate del loro, es decir, eliminó aquella partida y cedió el frontón á un particular para que le explotase, cobrando un tanto por partido; pero á condición de tenerle siempre en condiciones de jugar.

El tanto se cobra; pero el frontón está sin arreglo ni reparación, y los futuros Aizpiris tienen que ir fuera, si quieren adiestrarse en el juego.

A Bilbao han marchado ocho jóvenes eibarreses en busca de frontón donde poder jugar.

Y esto es deplorable en un pueblo cuyo nombre va unido al del rey de los jugadores de pelota.

PARTIDO DE PELOTA.

Según nos comunica nuestro corresponsal en Ermua, ayer se jugó en el frontón de dicho pueblo un partido de pelota á blé, entre Esteban Osoro y Anselmo Dijunto, á treinta tantos, llevando éste último del roncal un burro donde montaba un hombre.

El partido fué de muchos lances cómicos, igualándose los jugadores en el tanto 23 y perdiendo el del burro.

El animal tiró un par de coches, alcanzando á dos espectadores, los cuales recibieron contusiones sin importancia.

Con un lleno completo se verificó la tarde del domingo último, en el frontón de Pamplona, el partido pendiente entre el Abuelo y el Chico, contra Paco y Mendizábal.

La cátedra—dice un colega de aquella capital—se equivocó también en esta ocasión, y con la cátedra se fueron también muchos *alumnos internos*, y hasta buen número de *oyentes*. Contra lo que esperaban los catedráticos, perdieron San Martín y Cándido, no sin que lucharan con la energía que acostumbran, tratándose de vencer á dos rivales tan temibles como son el de Uterga y el forastero.

Al principio del partido la lucha fué refiada, dándose el momio de 14 á 8 por el Abuelo. Este, á pesar de sus años, jugó como en sus mejores tiempos, defendiéndose de aquellos dos brazos terribles con valentía: el Chico sacó todas sus habilidades; pero Paco estaba hecho un pelotari de primera y no le fué posible dominarlo.

Mendizábal como siempre; pegando y entrando á sotamano como él acostumbra.

En resumen: el partido fué del agrado del público, y debe repetirse, pues los que atravesaron algunas pesetas por el Abuelo no se dan por vencidos.

Aunque parece que Cándido y San Martín jugaban contra dos contrarios, no era así; pues entre el público había un espectador que *ayudaba* á llegar la pelota con *todo su cuerpo* cuando la restaban sus contrarios.

En París han empezado las obras para construir un frontón, que se llamará de los Pirineos, junto al Campo de Marte, y en el sitio que ocupó la sección española en el Certamen de 1889.

El edificio tendrá cabida para 2.000 espectadores, y su propietario, señor Uranga, dueño de varios frontones en la América del Sur, se propone inaugurarlo en Junio próximo, con partidos en los que lucharán españoles contra vasco-franceses.

En el frontón cubierto que se va á construir en Bilbao se dispondrá la cancha en forma de que puedan patinar en ella los aficionados á esta clase de ejercicios.

EL PELOTARISMO EN EL EXTRANJERO.

EL LAWN TENNIS.

La pasión que tienen los ingleses por el *lawn tennis* la vemos en Italia, donde muchos ingleses llegan entre nosotros, llevando en viaje la raqueta y las pelotas para divertirse. Este es un juego que tiende á hacerse internacional, y aun en Italia va siempre desarrollándose más.

En Turín, por ejemplo, tenemos ya dos sociedades para el juego del *lawn tennis*; en todas partes, en el campo y en la ciudad, se ve preparar terrenos para este juego de la pelota. En su forma actual el *lawn tennis* quizá sea un juego moderno, porque la codificación de sus leyes en Inglaterra no remonta más allá de 1877. Sin embargo, sus orígenes debemos buscarlos en Italia, que es la tierra clásica para el juego de pelota. En Francia, el *lawn tennis*, en su forma primitiva de *jeu de la pomme*, se hizo tan popular, que en el año 1675 había solamente en París 144 locales destinados á este juego. De las varias conjeturas que hay acerca de la

etimología de la palabra *tennis*, dos parecen las más probables. Como los ingleses dicen *play*, cuando el que comienza el juego arroja la pelota al adversario, en francés se decía *tenez*, y en italiano *tieni*, y de aquí el nombre de *tennis*. Otros hacen derivar *tennis* de una palabra griega que quiere decir cuerda, ó tender, y de aquí las palabras semejantes, tendón, tienda, tensión, tiendecilla, etc., etc. El nombre *tennis* sería, en otras palabras, una traducción inglesa del viejo nombre italiano «juego de la cuerda».

Scaino describe este juego; creo que el lector me perdonará si refiero algunos párrafos.

«Á la cuerda atábase una rededilla ancha, un palmo, para que mejor se puedan juzgar las buenas de las falsas pasadas. Antes conviene que la estacada sea bajo forma cuadrangular, casi sea la empalizada iluminada de modo que, dando demasiada luz, no ofenda la vista del jugador, ni, aunque de demasiado oscura, quite la luz; de donde en Francia